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卸包袱
通过分站赛的表现可以看

到，现在这支中国女排，有战胜强

队的实力，也有输给“弱队”的可

能。“我们打了些好球，也打了些

让人窝火的球。”蔡斌直言，“比

如，对塞尔维亚那场，我们可以发

挥得更好一些，对阵多米尼加时，

没能抑制住对手主要的进攻点。”

不过，从最后一场3比2逆转

战胜美国队的比赛来看，年轻的

球员最终还是坚定了信念。蔡斌

认为：“不管输还是赢，都是宝贵

的经验。”

但四连败时，来自网络上的各

路“声讨”，是沉重的。姑娘们是如

何正视评论、如何调整自己的？

“我要求大家排除所有干扰。”

蔡斌说，“外部和内部的信息是不

对称的。外部的人只是看到了一

场比赛，而我们天天在一起训练，

只有我们内部才知道自己的问题

究竟在哪里，需要怎么解决。”

有人时不时指摘主攻王云

蕗，说她进攻差，甚至还有人身攻

击。王云蕗也郁闷过、心急过，

“在这支队伍中，她算是新人，面

对外界的舆论还有点稚嫩。”蔡斌

透露，私底下，教练组找她谈心，

帮她卸掉心理包袱。“你看，最后

两场球，王云蕗的发挥挺好的。”

那么，作为李盈莹的对角，王

云蕗合格吗？其实，放眼全国，王

云蕗已经是一传最好的主攻了，

而对一支排球队来说，一传是生

命线。这，就是蔡斌选择王云蕗

的理由。

要信任
二传刁琳宇来自江苏队，是

蔡斌担任江苏队教练期间一手培

养出来的。她的特点，就是快，符

合蔡斌的战术思想。不过，遇到

困境时，刁琳宇传球不稳定的缺

点，暴露了出来。

用人不疑，疑人不用，这是蔡

斌的用人思路。“她们不可能每一

场都顺利，肯定要遇到困难的。

打得不好了，能不能尽快扭转过

来，下一场怎么改进，这都是她们

需要通过实践来锻炼的。”蔡斌承

认，包括刁琳宇在内的新一批国

手经验有欠缺、发挥还不够稳定，

但总体来看，都在可控范围内。

他坦言：“打得不好，她们自己心

里也难受，作为教练员还是要先

做思想工作。”

质疑声还未平息，中国女排便

迎来了最后一个对手，也是实力最

强的美国队。3比2逆转战胜后，

大家看到了这批队员的进步。遇

到逆风球时，姑娘们稳住了、扛下

来了，“她们学会了如何应对困难，

保持冷静，以及相互信任。”

不动摇
今年奥运会资格赛之前，世

联赛是唯一一次同强队切磋的机

会。按蔡斌的话来说：“我们珍惜

同每一支队伍的交手机会，每一

场都会拼尽全力。”正因如此，在

决赛门票已经确定到手的情况

下，中美之战两支队伍依然派出

了主力阵容。

这支中国女排去年刚组队，东

京奥运会后，其他3名主攻全换了，

唯有李盈莹从替补变成主力。而

反观美国、意大利等强队，都经历

过奥运会历练，配合已经很熟练。

“我们才第二年，如果主力阵容还

在输，我不可能放弃主力上替补，

我必须给予她们充分的信任，也要

让她们彼此信任，让她们在对阵强

队的比赛中多多打磨。”

回顾过去12场比赛，蔡斌带

去的球员其实都获得了上场机

会。比如，用郑益昕和许晓婷两

点换三点，每次都颇有成效。最

后一场让拦网效率更高的高意上

场，起到了奇兵作用。蔡斌说，这

里面的战术调整和用人安排，是

有讲究的。

网络时代，舆论环境早已发

生翻天覆地的变化。对此，蔡斌

的回答很简单：“有议论，很正常，

说明大家关心中国女排。我们的

球队有起伏，也是正常的，我一直

希望队伍能尽快成熟起来。但无

论如何，我们还是会坚定自己、做

好自己。”

接下来的奥运资格赛，争取第

一时间出线，这是蔡斌从未动摇

过的目标。 本报记者 陶邢莹

“我们是一个整体，遇到困难要

更加有凝聚力。”赛后接受采访时，

李圣龙的心情看上去不错。昨晚，

正是依靠他的一粒宝贵进球，上海

海港客场1比1逼平劲敌山东泰

山。炎热夏日的连续两个客场，面

对国安、泰山这样的争冠对手，海港

队一胜一平保持不败。更让球队上

下开心的是，身后的上海申花、成都

蓉城本轮都输球了。积分榜上，海

港队领先第二名的优势已经被拉大

到了5分。

主帅哈维尔依旧不按常理出

牌，首发排出了一个令人相当意外

的阵容，只有奥斯卡一名外援。好

在，山东泰山的头号射手克雷桑本

轮也因伤缺阵。不过，他们还是在

上半场抓住机会，利用快速反击打

进一球，取得领先。关键时刻，“超

级替补”李圣龙挺身而出。武磊中

路的头球击中门框，李圣龙后点跟

进头球补射空门，为球队扳平了比

分。

“山东客场是很难踢，对手也很

强，一分的平局是可以接受的。”赛

后，谈起再度进球的感觉，李圣龙对

记者表示，“下一场也要争取在主场

拿下胜利。”

有意思的是，当海港队在最困

难的两个客场保持不败时，身后的

两个追赶者却都不约而同地输球

了。前一天是申花在上海体育场1

比2不敌天津津门虎，而昨晚至今

保持赛季不败的成都蓉城，更是主

场输给了北京国安。这样一来，海

港队领先申花队的优势已经有5

分，超出了第三名成都蓉城6分。

联赛踢到第14轮，赛程已接近

一半。尽管还有十几轮比赛，但只

要海港队保持住这种状态，其他球

队恐怕没有太多机会了。

本报记者 关尹

海港争冠优势又大了

女排世联赛分站赛结束，主帅蔡斌有话要说——

记：输给“弱旅”
多米尼加，怎么帮助

队员走出困境的？

蔡：我们可以赢
强队，也可以输给纸

面上的弱队。但其

实，世联赛无弱旅，每

支球队都全力备战，

对这个比赛很重视。

四连败后，因为第二

天下午就要打韩国，

我们做了一个简单的

总结，让队员们先充

分休息。等打完韩国

队，我们才好好回顾

了之前的失利，认真

准备最后一个对手美

国队。

记：对阵东京奥
运会冠军美国队，你

如何评价队伍表现？

蔡：对这场球，我
们做足了准备。我很

欣慰，比赛中，大家都

拼了！

记：目前的首发
阵容还会有变化吗？

蔡：换什么人，怎
么换，我们会根据不

同的对手进行调整。

毕竟，这是一支去年

才组建起来的队伍，

还需要通过更多比赛

多多磨炼。

记：外界说你不
变通，不喜欢换人，你

怎么看？

蔡：如果首发阵容还在输球，那
我必须给她们充分的信任，即便输

球，也是很宝贵的机会，让她们好好

体会、历练，从中找到取胜的办法。

首发阵容还没锻炼好，怎么能够都

换掉？不能主次颠倒了。至于替补

阵容，每个人我都会给机会，让她们

上去打一打。

记：如何评价这支女排？
蔡：经验还有点欠缺，发挥还不

够稳定。但作为组建第二年的队

伍，这些都是在可控范围中的，不可

能一上来就很成熟，我们要给运动

员一个成长的空间。

本报记者 陶邢莹
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对话蔡斌

有议论很正常 但我们很坚定

■ 刁琳宇（右一）、王云蕗（右二）与队友庆祝得分

从六连胜到四连败，再到 比 

逆转世界第一美国女排晋级总决赛，

中国女排在    年世界女排联赛分

站赛上交出的答卷，球迷满意吗？

赢球了，自然令人精神振奋；输

球的时候，议论难免纷至沓来。主教

练蔡斌和女排姑娘们的压力不言而

喻。对此，蔡斌怎么看？“只要有百分

之一的希望，就尽百分之百的努力。

无论输赢，我们整支队伍的精气神，

一定要打出来。”

独家专访
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■ 海港队在积分榜上继续领跑 图 IC


